



# EL DÍA DE LOS “SANTOS” MUERTOS

31- octubre - 02 noviembre

Diacono Álvaro Barbosa Fragoso

Departamento de Fotografía de la Iglesia de Dios

**E**n la narrativa del libro de los Hechos, se describe que en la vida de los hijos de Dios encontraremos muchas tribulaciones y obstáculos, antes de entrar en el Reino del Señor, sin embargo, a veces uno como ser humano piensa en cuántas veces es necesario pasar por esto, y es casi incontable la cantidad de formas en la que vamos a encontrar

dichas tribulaciones. El mismo Señor Jesús, a través de la oración, sugirió al Padre en un momento amargo de su vida que si era posible, pasara esa tribulación a la cual era necesario ser sujeto. Al final de su discurso, concluye con obediencia, acatándose a la voluntad de Dios *versus* la propia.

En Apocalipsis 12:15, la palabra del Señor nos alerta de manera figurada

acerca de las muchas situaciones que ha enviado el maligno con gran énfasis a la Iglesia de Dios, para arrastrarnos a la perdición, a la ignorancia que hace perecer, a la ignominia personal y congregacional para después hacer su función de acusarnos ante el Padre celestial por los pecados cometidos. Algo similar como lo encontramos en el libro de Job capítulo 1.

En este artículo, es preciso aclarar que cuando hablamos de las obras satánicas cuyo objetivo es hacer perder, engañar o cautivar a las personas, en especial a los hijos de Dios, no esperemos encontrar rituales llenos de sangre, ni a media noche, ni gente vestida de negro, fuegos, cabras, etc. Me refiero al propósito de contrastar lo verdaderamente aterrador que puede ser esto, con lo agradable, divertido, chistoso, cultural, y hasta de moda que puede ser para los gentiles; es a saber: *Halloween* y el Día de muertos.

Es cierto que muchos gentiles se arrepentirían de lo que ellos celebran en estos días, si supieran cuanta oscuridad encierran los orígenes de sus festividades. Es triste ver en ocasiones a la gente ofreciendo a sus criaturas y a sí mismos para participar de la llamada "noche de brujas" o en México la tradición de desfilan por las calles en las noches, chicos y grandes para "pedir calaverita" lo que es una alegoría de aquel "Dulce o travesura" de la tradición inglesa (*trick or treat*), que a su vez, provienen de la antigua creencia celta de los espíritus malignos que acechaban a su pueblo y para que no les echaran una maldición, los sacerdotes Druidas debían recibir algún pago para aquellos... nosotros entendemos que a esto se le llama: hacer un pacto.

Es inevitable recordar con esto, a los dioses que tenían los pueblos del antiguo testamento los cuales eran honrados por los pueblos vecinos de Israel (cananeos, caldeos, filisteos, amonitas, etc.) uno de aquellos dioses era Moloch, que según la historia, se le rendían sacrificios humanos, especialmente niños incluyendo bebés, colocados en sus articuladas manos listos para ser engullidos por la estatua metálica y así morir por asfixia y calcinación. Muchos crímenes de esa naturaleza eran

ofrendados por los propios padres. Para los escépticos, por complicado que parezca, se debe entender que los hijos de Dios siempre están en peligro de contaminación y la posibilidad de caer en faltas, aunque las pudiéramos considerar simples o hasta graves, son latentes y al fin de cuentas tenemos presente que "...la paga del pecado es la muerte". Romanos 6:23.

Según el 2º libro de los Reyes capítulo 16, el mismo rey Acáz, por desgracia, cometió graves faltas, tales como asesinato, crueldad, corrupción, idolatría, blasfemia, etcétera. Será mejor creer que en su mente nunca pasó hacer todo eso mientras fue niño, una criatura inocente. Sin embargo, la constante desatención espiritual de los padres, abuelos, ancianos, la indiferencia espiritual de la sociedad que se supone conocía a Dios, y la incansable sobre exposición al pecado, hicieron que poco a poco se perdiera el Rey y junto con él, muchos de los que estaban a su cargo. Coincidentemente o no, así pudiera pasar en nuestras familias y, por ende, en nuestras iglesias.

Cuantas veces se escuchan expresiones de los partícipes de las festividades paganas: ¡Qué chistoso!, ¡Qué divertido!, ¡qué trajes tan elaborados!, y aquí es cuando regresamos al título de este artículo (EL DÍA DE LOS SANTOS MUERTOS) en el que se puede encontrar una contradicción a ojos simples, sin embargo, se invita a los hermanos a reflexionar en los orígenes de las festividades *Halloween* y el Día de muertos.

Por un lado, el *Halloween*, significa al español "La víspera de todos los santos", pero también se le conoce como "Noche de Brujas", "víspera de todos los muertos", etcétera. Y comenzó como ceremonia de tipo religioso celta. En esta cultura

se adoraba al dios Samhain, y en esta fecha 31 octubre, se hacían rituales nocturnos en los que se incluían grandes fogatas, pactos, y total participación social desde los más pequeños hasta los ancianos y hasta entrar en contacto con los espíritus utilizando máscaras para engañarlos. Estas ceremonias eran instituidas por los sacerdotes llamados Druidas (personas con autoridad) que guiaban al pueblo hacia ese éxtasis hasta consumir la ceremonia en aquella noche, donde se alumbraban con nabos huecos, y se encendían con fuego colocado en su interior, esto les servía como linterna. De ahí surgió (muchos años después) la tradición de las calabazas alumbradas.

Con el paso de los años, dichas ceremonias fueron modificándose poco a poco, la cultura social ha ido, poco a poco, maquillando esa temática espiritista, oscura, y hasta llegar al día de hoy, en donde encontramos que es muy agradable para los niños, jóvenes y adultos, el ver gente vestida de hechiceros, demonios, muertos vivientes, gente desangrándose, con ojos de fuera, acuchillados, etc. No solo se ve con indiferencia, sino que la gente promueve y se ofrece para "mejorar" su propio disfraz.

De la parte religiosa del *Halloween*, al igual que el Día de muertos en México, no les quedó más que el nombre. Aun así, si fuesen eventos de carácter religioso, es de cuestionarse si a sus dioses les gustaría que se celebrara algo tan supuestamente solemne como sus muertos, en la forma que la gente lo toma y acaba, muchas veces, con la vida misma en una sola noche de desenfreno.

Por otro lado, en la actualidad es curioso ver el empeño de los medios de confusión masiva que tratan de meter a la fuerza en la



Halloween | freepik.com

sociedad la idea de que Día de muertos es una tradición-fiesta nacional y prehispánica. Se refuerza con una poderosa difusión: noticias documentales, especiales, todo tipo de programas de TV, internet, comerciales, películas de terror, fiestas vecinales, panecitos que prometen ser deliciosos con sus lágrimas y sus huesos, caricaturas especiales y películas para niños "tan bonitas" que hacen ver el Día de muertos como algo muy tierno, muy familiar, muy "mexicano".

Si analizamos bien esta otra festividad, encontraremos muchas inconsistencias que demostrarán lo contaminada que esta su celebración. Para empezar, el catolicismo el primero en defender esta creencia, queriendo congraciarse con la gente que originalmente creía en el Día de muertos prehispánico, el original. Dicha religión al ser "cristiana", debería tener por pagana la tradición de creer que las almas de los muertos vuelven a la tierra a convivir, consumir alimentos y bebidas, y después regresar a su supuesto descanso en el panteón. Así, se demuestra la contradicción de su creencia de que las almas de sus

muertos que van al cielo...

Al momento de conquistar los españoles a los pueblos prehispánicos, se impone la cultura, costumbres, lengua, vivienda, creencias, gobierno, y por supuesto, **su religión**. Con el paso de los años, al no poder desarraigar las costumbres de los nativos, se comienzan a fusionar las ideologías religiosas y así poco a poco, **ya no por sangre, sino por costumbre**, la gente fue adoptando, nombres, lugares, costumbres, formas, lenguaje, ideología, ritos, religión y hasta los nuevos dioses.

Hoy en día, el Día de muertos (noviembre 02) es una celebración que pudiéramos dividir en tres partes. La primera en la que se tienen vestigios de lo que fue una celebración prehispánica, en segundo lugar, rasgos forzados de una religión católica metidos en la tradición, y en tercer lugar, costumbres "halloweenezcas" europeas de algo que se supone es muy mexicano.

A manera de conclusión, como Hijos de Dios, es de vital importancia el hecho de ser precavidos ante

cualquier intromisión que quisiera hacer el adversario en nuestras vidas, en nuestros círculos sociales, en nuestros hijos, en nuestros jóvenes, en nuestras ayudas idóneas. Todos estos componemos la Iglesia de Dios, sin embargo, en 1ª Pedro 5:8 no deja lugar a dudas, satanás busca de una manera **absolutamente diligente** a quien haga caer, de una o de otra forma y de ahí acabar por completo con la espiritualidad, sembrando dudas, colocando con amistades nocivas, poniendo personas que parecen de lo más inofensivas cerca de nosotros (en familia, trabajo, equipos, escuela, templos), pero están ahí para ejercer una función perniciosa a su debido tiempo. Nuestra labor es detectar a tiempo lo que nos conviene realmente y ser obedientes absolutos a Dios. En el momento que entre la pregunta: ¿Qué tiene de malo tal o cual cosa? Ya habremos empezado a perder la noción del camino de verdad y vida. Nuestro Dios fue muy claro con el pueblo de Israel al prohibirle tajantemente que no se mezclara con los pueblos conquistados, y tan firme era, que moriría quien lo hiciera. Asimismo debe ser hoy para nosotros, pero tenemos la oportunidad de servir al Señor de manera voluntaria, nadie estará con Dios a la fuerza. O frío o caliente, pero no elegir jamás la tibieza, para no ser vomitivos para el Señor (Apocalipsis 3:16).

Jamás se permita participar en lo mínimo en cualquier celebración inmunda, y sea responsable de los que están a su cargo, no se incluya en las celebraciones gentiles ni en presencia, en vista, en planeaciones, en oídos, en vestimentas, en conversaciones. La ayuda del Dios fiel vendrá cuando la demandemos a Él y resistamos la prueba con valor (1ª Corintios 10:13).